

Sehr geehrter Herr Bürgermeister Tauch, sehr geehrte Damen und Herren der Verwaltung, sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen des Gemeinderats, liebe Mitbürgerinnen und Mitbürger,

zunächst möchten wir der Kämmerei unter Leitung von Frau Redweik und ihrem Team unseren herzlichen Dank für die Erstellung des Haushaltsplans 2025 aussprechen. Der diesjährige Plan ist umfassend, transparent und bietet eine belastbare Grundlage für unsere kommunalpolitischen Entscheidungen. Wir möchten uns für die ausführlichen Erläuterungen der Fragen des Gemeinderates bei der Vorbesprechung bedanken und denken, dass wir mit der Neustrukturierung der Inhalte künftig besser die Tendenzen in den Folgejahren sehen und bewerten können.

Rückblick auf die Haushaltsjahre 2023 und 2024

In den vergangenen beiden Jahren mussten wir feststellen, dass trotz zum Teil guter Einnahmen viele geplante Maßnahmen nicht oder nur teilweise umgesetzt werden konnten. Das betrifft sowohl investive Projekte als auch Unterhaltungsmaßnahmen.

Die Ergebnisse sprechen eine klare Sprache: Ein vorläufiges Minus von rund 2,8 Mio. € in 2023 sowie -2,2 Mio. € in 2024 zeigt, dass unsere Haushaltslage angespannt bleibt – trotz stabiler Einnahmen bei den Realsteuern.

Aktueller Haushalt 2025

Im Jahr 2025 ergibt sich im Ergebnishaushalt ein Fehlbetrag von -2.906.300 €. Auch im Finanzhaushalt entsteht ein Finanzierungsmittelbedarf von -3.253.800 €, der aus vorhandenen Rücklagen und der Liquidität gedeckt werden muss. Eine Kreditaufnahme ist erfreulicherweise nicht vorgesehen.

Die Investitionsausgaben 2025 betragen 4.811.900 €, darunter viele bereits beschlossene Maßnahmen – etwa:

- 1,4 Mio. € für die Umgehungsstraße,
- 500.000 € für die Kita Riedfurt in Frauenzimmern,

Diese Projekte sind sinnvoll, langfristig wirksam und stärken sowohl die Infrastruktur als auch die Resilienz unserer Stadt.

Ausblick auf kommende Investitionen

Bereits heute ist absehbar, dass in den kommenden Jahren weitere erhebliche Investitionen anstehen:

Allein für den Neubau der Kindertagesstätte in der Riedfurt und die Sanierung bzw. den Neubau der Grundschule an der KKS wird ein Gesamtvolumen von rund 30 Mio. Euro notwendig sein. Diese beiden Großprojekte stellen den städtischen Haushalt vor eine langfristige finanzielle Herausforderung – sowohl was die Finanzierung als auch die Folgekosten betrifft.

Die Neue Liste sieht in diesen Vorhaben zugleich eine große Chance: Für moderne Bildungs- und Betreuungsangebote, für eine nachhaltige Infrastruktur und für ein familienfreundliches Güglingen.

Dafür müssen wir jedoch bereits heute strukturell vorsorgen – mit soliden Rücklagen, klarer Priorisierung und gegebenenfalls auch mit externer Förderung.

Bewertung unserer Fraktion

Die Neue Liste begrüßt:

- Die verantwortungsvolle Haushaltsführung ohne Neuverschuldung,
- Die Investitionen in Bildung, Betreuung, Energie und Sicherheit,
- Und die Tatsache, dass trotz angespanntem Haushaltsrahmen nicht an der Zukunft gespart wird.

Gleichzeitig möchten wir anmerken:

- Der strukturelle Fehlbetrag im Ergebnishaushalt bleibt eine offene Baustelle,
- Die Umlagenlast (z. B. Finanzausgleichs- und Kreisumlage) ist massiv und bindet Handlungsspielräume,
- Und: Die Personalkosten steigen weiter – hier braucht es klare Priorisierung bei Aufgaben und Zuständigkeiten.

Unsere Perspektive

Die NL steht für eine verlässliche, generationengerechte und zukunftsorientierte Politik.

Wir wollen:

- die soziale Infrastruktur weiter stärken,
- den Gemeinsinn fördern – durch Vereinsarbeit, Ehrenamt und Beteiligung.
- eine moderne und digitale Verwaltung fördern, die bürgernah, effizient und transparent arbeitet

Schlusswort

Der Haushalt 2025 ist trotz angespannter Rahmenbedingungen solide aufgestellt. Doch er zeigt auch: Ohne strukturelle Veränderungen wird es in den kommenden Jahren noch schwerer, finanziell handlungsfähig zu bleiben.

Die Neue Liste wird sich weiterhin konstruktiv und kritisch einbringen – für eine Stadt, die wirtschaftlich stabil bleibt und gleichzeitig offen für soziale, kulturelle und ökologische Erneuerung ist.

Vielen Dank

Frank Naffin
Fraktionssprecher der Neuen Liste
Güglingen, den 17. Juli 2025